

pression intra-cranienne est dangereuse ; elles ajoutent donc à l'observation un intérêt tout particulier, et qui mérite qu'on la rapporte.

Voici d'abord les faits.

#### OBSERVATION.

H. B., âgé de 23 ans, entre à l'hôpital Notre-Dame, le 18 février 1908, pour un mal de tête persistant avec diminution considérable de la vue.

*Histoire antérieure.* — C'est un jeune homme grand, fort, bien constitué, travaillant depuis deux ans pour la M. L. H. et P. Cie. L'automne dernier, au commencement de septembre, il est pris, assez brusquement, paraît-il, de mal de tête et de constipation. La douleur siégeait à la nuque, elle était quasi-insupportable. La constipation, opiniâtre, s'accompagnait de ballonnement du ventre, de météorisme, de flatulence, d'haleine fétide. Un médecin, appelé, prescrivit des purgatifs ; ils n'eurent que peu d'effet ; on dut les répéter. Le pouls battait à 90 ; la température était normale ; l'urine ne contenait ni sucre ni albumine. Les vomissements survenaient de temps à autre. Ces phénomènes persistèrent quelques jours. Un deuxième médecin pensa à une auto-intoxication d'origine intestinale, et on ajouta aux purgatifs des antiseptiques intestinaux. Puis le malade fut perdu de vue.

Deux mois s'écoulèrent sans amélioration marquée. Vers la mi-novembre, de légères convulsions s'ajoutèrent au mal de tête, à la constipation et aux vomissements. Un troisième médecin, consulté, diagnostiqua une méningite chronique. Les divers médecins qui le soignèrent conseillaient au malade d'entrer à l'hôpital. Mais la famille redoutait l'hôpital, et l'on attendit jusqu'au 18 février 1908.

*Antécédents personnels* — Le malade niait faire usage de boissons ; mais le premier médecin qui le soigna sait, par des renseignements obtenus des compagnons de travail du jeune homme, que le malade prenait régulièrement au moins cinq à six verres par jour d'alcool. Il était aussi un grand fumeur de cigarettes. Pas de syphilis. Aucune maladie antérieure.

*Histoire de famille.* — Le père est mort subitement, assez jeune. La mère, les frères et sœurs sont bien portants.